

---

# AMBIEN-TICO

---

*Boletín del proyecto de investigación:*  
EXPLOTACION ECOSISTEMICA Y COYUNTURA AMBIENTAL EN COSTA RICA  
*Nos. 14-15, enero-febrero 1994*

---

UNIVERSIDAD NACIONAL, APARTADO 86-3000, COSTA RICA  
Editor: Eduardo Mora C. Montaje: Cecilia Redondo M.

---

ESTA EDICION DE AMBIEN-TICO ESTA DEDICADA AL TRATAMIENTO -DESDE UNA PERSPECTIVA AMBIENTA-  
LISTA- DE DIVERSOS ASPECTOS DE LA PROBLEMÁTICA DE LOS PUEBLOS INDIGENAS COSTARRICENSES  
EMPLAZADOS EN LA CORDILLERA DE TALAMANCA. VEASE DESDE PAG. 5.

## Turismo a toda costa y liberalización de la explotación del bosque

**-Análisis hemerográfico y balance de la relación sociedad-naturaleza en el período 16 nov.-15 dic. 1993-**

*Por: Eduardo Mora Castellano*

Algunos de los temas definitorios del mes anterior siguen con plena vigencia en este. A saber: los desechos sólidos del Área Metropolitana continúan siendo motivo de enconadas disputas: entre los vecinos del actual botadero -que ya no aguantan- y el Gobierno, entre los vecinos del futuro botadero en Esparza -que lo rechazan- y el Gobierno y entre este y diversos capitales privados que, ansiosos por devorar los desperdicios, reclaman por supuestas irregularidades en la adjudicación de la rentable obra (LN,24-11-93:1A,-4A; LR,3-12-93:6A; LR,4-12-93:4A; LR5-12-93:8A; LR,5-12-93:1A,5A; LR,11-12-93:8,9; LN,11-12-93:6A; etc.). El Gobierno sigue diciendo que la compañía que exploró la isla El Coco en busca de un tesoro, a pesar de haber cancelado el dinero efectivo que adeudaba, sigue incumpliendo el contrato (AD,16-11-93:3); la misma quiere continuar su labor pero grupos ecologistas se oponen por razones obvias, proponiendo más bien convertir el lugar en laboratorio científico (AD,19-11-93:6). Sea como sea, El Coco, como creciente y

aceleradamente todo el país, está rindiendo copiosos beneficios por concepto de turismo, en este caso a dos empresas nacionales que ofrecen cruceros especializados en buceo y fotografía submarina a precios millonarios (LN,2-12-93:6C).

Efectivamente, es en lo atingente al turismo que la noticiosidad sobre la relación sociedad-naturaleza sigue siendo mayoritaria, lo que es consecuente con el principalísimo lugar de dicha actividad en la economía nacional, dentro de la cual el banano, hasta 1992 primera fuente de divisas, continúa enfrentando dificultades por culpa de las restricciones de la CEE, hecho que hizo que se reuniera en San José en noviembre, para encontrar soluciones, la Unión de Países Productores de Banano (LR,21-11-93:14). Tal proteccionismo de los países desarrollados, por cierto extensivo a muchos más bienes agrícolas, conduce a un desplome de los precios de nuestros productos que a su vez consecuenta la disminución y el cese de las inversiones en agricultura sostenible, que sólo son posibles

sobre la base de una agricultura rentable -esta crítica a los países ricos fue sostenida por un experto del IICA (PI,22-11-93:34) y después retomada por un defensor de las bananeras nacionales como disculpa por los ininterrumpidos maltratos a los ecosistemas por parte de estas (LR,4-12-93:22A). Otro encuentro internacional celebrado en nuestra capital, y este sí atingente a lo turístico, fue el III Congreso Panamericano de Hotelería y Turismo, que entre otros temas trató el del desarrollo del ecoturismo en C.A. y el Caribe (LN,25-11-93:2B).

Como muestra de la mejor organización de la economía turística puede anotarse el ya cristalizado régimen de paquetes turísticos para costarricenses, con los cuales los hoteles mantienen su actividad en los momentos de merma de visitantes extranjeros; muchas empresas, por ejemplo, han dejado de brindar a sus empleados una fiesta de fin de año sustituyéndola con un fin de semana en la playa comprado a bajo precio (LN,2-12-93:7; LR,5-12-93:6A). La planificación del manejo de áreas silvestres protegidas, las cuales son el punto de apoyo principal de la actividad turística, ha encontrado también una vía feliz de realización gracias al trabajo conjunto entre Instituto de Turismo, Servicio de Parques y Universidad de Costa Rica; esta última ha elaborado ya varios planes de manejo de diversas áreas y continúa con otros (LPL,24-11-93:6; SU,26-11-93:6). Novedoso ha sido que con el fin de explotar turística-mente, pero sin alterarlo, un bosque natural privado ubicado en la vertiente Caribe, en breve se construirá un teleférico de 1.7 km. sobre el mismo (LN,25-11-93:1B). Sin embargo, a pesar de tales iniciativas los daños a la naturaleza por la actividad turística siguen menudeando: vecinos y varias organizaciones que trabajan en la protección del Parque Tortuguero han llamado la atención sobre los nocivos impactos que el turismo, las explotaciones bananeras aledañas y la pesca infligen al medio ecosistémico del lugar (PI,13-12-93:13). Pero lo que ha resultado más espectacular, siempre en lo referente a daños ecológicos por turismo, ha sido la denuncia realizada por la Defensoría de los Habitantes contra el emblemático proyecto ecoturístico gubernamental del Golfo de Papagayo, el más importante del país: tala de árboles, movimientos de tierras y construcciones sin los permisos correspondientes, además de falta de estudios de

impacto ambiental (LN,10-12-93:6A; LR,13-12-93:6A); el mismo Ministro de Recursos Naturales y Energía reconoció que hay mucho de cierto en las denuncias (LN,15-12-93:8A). Y como colofón gracioso de este tema está la reciente actividad de las autoridades del cantón de Buenos Aires -Pacífico sur-, en alianza con varias instancias estatales, tendiente a la creación de una Cámara de Turismo local con el fin de explotar mejor turísticamente, además de su incuestionable riqueza natural, el hecho de ser el cantón con más comunidades indígenas y de ser la sede de la futura represa hidroeléctrica Boruca, cuya prevista laguna y paisaje serán de enorme atractivo (LR,27-11-93:10A). Cuatro días antes de esta noticia se efectuó ante la Asamblea Legislativa una manifestación de varios cientos de indígenas entre ellos algunos pertenecientes a las comunidades que los mestizos y blancos de Buenos Aires quieren convertir en objeto de consumo turístico, demandando precisamente la no construcción de represas en sus territorios, porque ellas vendrían a destruir parte del medio ecosistémico del que se nutren y que milenariamente les pertenece.

El mes en análisis dió más. Por ejemplo sobre educación en manejo de plaguicidas (LPL,1-12-93:9) y en educación ambiental infantil (SU,26-11-93:19; LN,13-12-93:2Viva; LPL,17-11-93:6); sobre indagaciones científicas en biodiversidad para fines medicinales (LN,12-12-93:9,10,11,12) y en contaminación del aire (LN,3-12-93:8A); sobre discusión y reflexión acerca de temas ambientales diversos: legislación (LR,16-11-93:21A), control de proyectos ingenieriles (SU,26-11-93:6). Etcétera. Pero lo más importante es la disposición gubernamental de desproteger el bosque por considerar que los incentivos para reforestar no dieron resultados, que la tecnología de la industria maderera es anticuada y que las autoridades forestales no han podido hacerse respetar. La Dirección General Forestal, en efecto, ha dispuesto que la actividad maderera -reforestación y aserrió- es estrictamente privada. Se elimina la veda de la corta, se establece la libre cosecha de las plantaciones y se "señala un leve interés estatal en proteger sólo aquellas áreas de bosque natural que están ubicadas en corredores biológicos, cuencas altas y áreas de recarga acuífera". Los incentivos existentes se irán reduciendo (LR,13-12-93:6A). ♣